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七、深入班级，加强和同学的联系 

我在学校团委工作期间，为了更多地

了解学生的情况，我主动要求到一个班兼

班主任，后来选择了我熟悉的专业，担任

了土木系房62班的班主任（这个班是1960

年入学）。过了不久，便认识了班上所有

的同学，当然有的接触多一些。当时我住

在十五宿舍，就在同学们饭厅后面，班上

同学，特别是班干部常常吃过饭就来找

我，谈谈班上的情况。就这样，我和班上

一些同学交了朋友，我还介绍了一些同学

入党。这个班已经毕业50多年，我至今还

和一部分同学保持着联系。房62班的托列

吾汗是一名哈萨克族的新疆女生，由于语

言和文化方面的原因，学习上有较多的困

难，但是她通过努力，也可以跟上学习要

求。毕业后回到新疆工作，开始是在基层

做妇女工作，后担任县、州的领导工作，

后来担任新疆维吾尔自治区检察院的副检

察长。她对党组织、清华和老师有着很深

厚而纯朴的感情。我20世纪90年代多次到

乌鲁木齐，她都会来看我，我也到她家

去过。还有一名维吾尔族的男同学，毕

业后到新疆工学院做教师，还寄了一本书给

我——《维汉建筑工程词典》，我收到之

后很欣慰，他做了其他清华同学做不了的

事，也为教育发展作出了贡献。所以学校

培养少数民族同学的意义非常重大，把学

生工作做好，把大家的心与国家、民族、

学校联系在一起很重要。我想像这样的同

学无论遇到什么情况，都是一定不会动摇

的。在后来的工作中我经常会与统战部和

团委的干部们交流我做班主任时的一些

体会，希望大家一起做好少数民族学生的

工作。

回顾60年前在团委工作时的情景，明

斋一楼是团委的办公室，我们每个人都没

有办公桌，连一个抽屉都没有。大家都是

背个书包，文件、笔记本放在里面，开会

时就拿出来，开完会背起来就走。大多数

时间是到下面去，和系、班干部讨论一些

问题。团委的干部流动比较大，有的工作

三两年就被调到其他部门。大多数团委人

员住在二楼，交往比较多，团委干部之间

相互关心，生活上互相照顾。改革开放以

后，多次组织老团委同志聚会，大家都是

欣然前往，共话往事，倍感亲切。这是因

为在团委工作期间，每个人都是二十多岁

的年轻人，在这里得到锻炼成长。我们的

人生观、价值观得到塑造，工作能力得到

提高。大家都很怀念这段时光，也很怀念

曾经领导我们工作的党委领导同志。
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闻亭钟 荷塘月
依然亲切
教室里 邺架下
曾澎湃热血

那些年 那些季
少年心 凌云志
上下求索不问东西
追求卓越自强不息

那些桥  那些溪
少年心  花草意
多少美好
飘在落英缤纷里
 
那个湖 那片柳
几许青涩
夕阳下 波光里
化作倒影摇曳迷离
 
学堂里 主楼边
旧貌换了新颜
延着昨天的路
努力寻找曾经的自己
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○李佳林（1978 级电子）


